
 

ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO DE 2019 DO COMITÊ DA BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS MOGI-GUAÇU E PARDO 2 

(GD6), REALIZADA NO DIA 11 DE ABRIL DE 2019, NA CIDADE DE ANDRADAS. 3 

 4 
No sétimo dia 11 de abril de dois mil e dezenove, quinta-feira, as 09:00 h., no Auditório 5 

do CREA-MG de Andradas, foi realizada a 2ª reunião Ordinária do ano de 2019 do 6 

Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Mogi-Guaçu e Pardo (CBH 7 

Mogi/Pardo - GD6). Na reunião estiveram presentes 28 (trinta e quatro) membros, 8 

representando 26 (vinte e oito) Instituições, havendo quórum para a realização da mesma 9 
e também para deliberações. Estiveram presentes os membros da Diretoria: 10 

Secretária Executiva Maria Teresa Mariano (Pontifícia Universidade Católica - PUC 11 

Minas Poços de Caldas) e Secretária Adjunta Irinéia Ardissom da Silveira Souza 12 

(ONG Planeta Solidário); e os Conselheiros: Enio Virgílio Martins de Sousa (Corpo 13 

de Bombeiros Militar de Minas Gerais - CBMMG), Wladimir Ferreira Fadini (Instituto 14 

Mineiro de Agropecuária - IMA), Aparecido Venâncio Martins (Secretaria de Estado 15 

de Agricultura, Pecuária e Abastecimento – SEAPA), Edson Rogério de Morais 16 

(Polícia Civil de Minas Gerais – PCMG), Renato Pan (Instituto Estadual de Florestas 17 

- IEF), Juvenal Nogueira Marques (Secretaria de Estado de Meio Ambiente e 18 

Desenvolvimento Sustentável - SEMAD), Giovani Adison Grande (Secretaria 19 

Estadual de Saúde – SES), Paulo Roberto Pinheiro (Prefeitura Municipal de Caldas), 20 

Antônio Carlos Alvisi (Prefeitura Municipal de Poços de Caldas), Cláudio Junior 21 

Araújo (Prefeitura Municipal de Andradas), Bruno de Paula Pereira (Prefeitura 22 

Municipal de Andradas), Renato Nogueira Pizol (ALCOA Alumínio S.A), Rafael 23 

Rodrigues Clepf (Departamento Municipal de Água e Esgoto de Ouro Fino - DMAAE 24 

Ouro Fino), Carlos Humberto Bueno de Albuquerque (DMAAE Ouro Fino), Ivo 25 

Aparecido Paparotte (Indústria e Cerâmica Andradense S.A - Icasa), Fábio Augusto 26 

Zincone (DME Energética S.A. - DME), Laene Fonseca Vilas Boas (Federação das 27 

Indústrias do Estado de Minas Gerais - FIEMG), Amanda Carvalhaes Souto Valim 28 

(Departamento Municipal de Agua e Esgoto de Poços de Caldas - DMAE), Paulo 29 

Roberto Zanatta (Associação dos Mineradores do Planalto de Poços de Caldas - 30 

ASMIPC), Rogério Araújo Dias ( Associação Nacional dos Serviços Municipais de 31 

Saneamento - ASSEMAE), André Dal Poggetto Moreira Angra ( Danone S/A), Antônio 32 

Carlos Sales (Associação dos Engenheiros, Arquitetos e Agrônomos de Andradas - 33 

ASSEA), José Augusto Negri (Agência Regional de Proteção Ambiental da Bacia do 34 

Rio Grande - ARPA Rio Grande), Irinéia Ardissom da Silveira Souza (ONG Planeta 35 

Solidário), Maria Teresa Mariano (PUC Minas Poços de Caldas), Ângela Maria 36 

Martins Marques dos Santos (CREA-MG), Adriano Sabino Barbosa ( Nascentes do 37 

Alto do Rio Pardo e seus afluentes – NARP), Sebastião Marques Vilela (Instituto 38 

Federal do Sul de Minas – Campus Muzambinho). Convidados: Marina Ferreira de 39 

Melo (IGAM/URGA-SM), Danúbia Cardoso (IGAM/URGA-SM), Leonan de Souza 40 

Teixeira (Corpo de Bombeiros Militar de Minas Gerais - CBMMG), Pedro Lopes 41 

Lucas de Amorim (Prefeitura Municipal de Andradas), José Antônio Stivanin 42 

(Prefeitura Municipal de Andradas), Bráulio L. A. Rezende (IF Sul de Minas – 43 
Campus Muzambinho), Geimar Alves de Jesus (IF Sul de Minas – Campus 44 

Muzambinho). Execução do Hino Nacional: A Secretária Executiva, Sra Maria Teresa 45 

Mariano, agradeceu a presença de todos e convidou-os a cantarem o Hino Nacional do 46 

Brasil, bem como o Hino do Município de Andradas. A mesma convidou o Sr. José Antônio 47 



Stivanin representante da Prefeitura de Andradas para compor a mesa juntamente com 48 
ela e com a Secretária Adjunta, Sra Irinéia Ardissom da Silveira Souza. Item 1. Indicação 49 

de membros para a Comissão de Acompanhamento da INB-Caldas: Foram indicados 50 

os seguintes membros para compor a comissão: 51 

 52 
NOME INSTITUIÇÃO REPRESENTANTE 

GIOVANI ADISON GRANDE SECRETARIA DE ESTADO DE SA-
ÚDE - SES 

Poder Público ESTADUAL 

RENATO PAN INSTITUTO ESTADUAL DE FLO-
RESTAS - IEF 

Poder Público ESTADUAL 

PAULO ROBERTO PINHEIRO PREFEITURA MUNICIPAL DE CAL-
DAS 

Poder Público MUNICIPAL 

CLAUDIO JUNIOR ARAÚJO PREFEITURA MUNICIPAL DE AN-
DRADAS 

Poder Público MUNICIPAL 

LAENE FONSECA VILAS BOAS FEDERAÇÃO DAS INDÚSTRIAS DO 
ESTADO DE MINAS GERAIS - FI-
EMG 

USUÁRIOS 

AMANDA CARVALHAES SOU-
TO VALIM 

DMAE – DEPARTAMENTO MUNICI-
PAL DE AGUA E ESGOTO DE PO-
ÇOS DE 
CALDAS 

USUÁRIOS 

ANTÔNIO CARLOS SALES ASSOCIAÇÃO DOS ENGENHEI-
ROS, ARQUITETOS E AGRÔNO-
MOS DE 
ANDRADAS - ASSEA 

SOCIEDADE CIVIL 

ÂNGELA MARIA MARTINS 
MARQUES DOS SANTOS 

CONSELHO REGIONAL DE ENGE-
NHARIA E AGRONOMIA DE MINAS 
GERAIS – 
CREA-MG 

SOCIEDADE CIVIL 

 53 

Foi votada e aprovada por meio de deliberação a composição acima. 54 

A Sra Ângela (CREA-MG) fez o uso da palavra e destacou que a função desta comissão 55 

será buscar informações relevantes para trazer para a população e não garantir a 56 

estabilidade da barragem, pois este não seria o papel do Comitê e o mesmo nem teria 57 

competência para tal.  58 

A Secretária Executiva, Sra Maria Teresa disse que o papel da Comissão será de 59 

Interlocutor, ou seja, canalizar as informações e disponibilizá-las aos membros do Comitê 60 

e a sociedade. Outro ponto importante que a mesma destacou, seria a importância do 61 

conhecimento técnico de seus membros, pois esses dados serão analisados pelos 62 

mesmo e passados em uma linguagem clara para a população. Foi colocado em votação 63 

a indicação de um coordenador para a Comissão de Acompanhamento da INB-Caldas. 64 
Foi indicado e eleito o Sr. Paulo Pinheiro (Prefeitura de Caldas). Item 2. Aprovação do 65 

Regimento Interno: Foi colocado em votação a aprovação do novo Regimento Interno. O 66 

mesmo foi aprovado, com quórum de 26 conselheiros (instituições). (OBS: O IGAM não 67 

aceitou a aprovação pois precisava de 26,66, ou seja seria necessário 27 membros com 68 
direito ao voto presentes.) Item 3. Apresentação resposta da SUPRAM referente aos 69 

empreendimentos com rebaixamento de lençol em Poços de Caldas: As Sras 70 

Danúbia e Marina fizeram uma apresentação, referente ao Ofício enviado pelo Comitê 71 

sobre os empreendimentos em Poços de Caldas, que passaram pelo Comitê em 2017, no 72 

qual o mesmo levantou algumas condicionantes para concessão da outorga dos mesmos. 73 

As mesmas apresentaram as providências tomadas pela URGA-SM que foram a 74 

fiscalização e notificação dos empreendimentos supracitados. Na fiscalização foi possível 75 

contatar o descumprimento dos seguintes condicionantes inseridos na outorga: 76 

Empreendimento 1 (Vital Incorporadora e Administradora Ltda): Condicionante 1: 77 

monitoramento dos níveis de água subterrânea; Condicionante 3: apresentação de 78 

relatórios anuais de consolidação; Condicionante 4: instalação de hidrômetro e horímetro 79 



e Condicionante 6: monitoramento anual das características físico-químicas. A partir 80 

destas irregularidades a empresa foi autuada por meio do Auto de Infração nº 81 

196514/2019, de 03/04/2019. 82 

O Empreendimento 2 (Pollo Engenharia e Incorporações Ltda) também descumpriu as 83 

seguintes condicionantes presentes no processo de outorga: Condicionante 3: 84 

apresentação de relatórios anuais de consolidação; Condicionante 4: instalação de 85 

horímetro e Condicionante 6: monitoramento anual das características físico-químicas. A 86 

partir destas irregularidades a empresa foi autuada por meio do Auto de Infração nº 87 

196516/2019, de 03/04/2019. O conselheiro Antônio Carlos Sales (ASSEA) ressaltou a 88 

importância da ação do Comitê de ter encaminhado o Ofício de denúncia à SUPRAM Sul 89 

e parabenizou todos envolvidos na ação, bem como todos os conselheiros que tem se 90 

empenhado na defesa dos recursos hídricos. A Sra Ângela (CREA-MG) também 91 

parabenizou a ação realizada, e ressaltou a importância de se preservar as águas termais 92 

de Poços de Caldas. Solicitou aos representantes da SUPRAM Sul ali presentes um apoio 93 

nesse trabalho de conservação dessas águas tão preciosas, pediu que fossem realizadas 94 

algumas fiscalizações em empreendimentos semelhantes que não tem outorga, pois é 95 

muito comum o bombeamento do lençol freático em alguns prédios e o mesmo é 96 

realizado no período noturno. A Sra Danúbia (Coordenadora da URGA-SM) disse que 97 

para mobilizações neste sentido é necessário o recebimento de denúncias, pois hoje não 98 

é possível visitar cada prédio para verificar se o mesmo faz ou não rebaixamento de 99 

lençol. Portanto se houver a denúncia de fato, seria possível a realização dessas 100 

fiscalizações. A Sra Ângela (CREA-MG) destacou que no ano de 2017 o Comitê solicitou 101 

a SUPRAM que fizesse uma campanha de fiscalização nas áreas supracitadas, indicando 102 

aos empreendimentos que se enquadrem na necessidade de outorga a providenciarem 103 

dentro do prazo da lei, além de solicitar a montagem de um banco de dados desses 104 

empreendimentos. A Sra Danúbia (Coordenadora da URGA-SM) disse que para 105 

realizarem alguma ação eles precisam dos pontos exatos, ou seja, do levantamento dos 106 

empreendimentos a serem fiscalizados. O Sr Juvenal (SEMAD) disse que é muito 107 

importante que o município (Prefeitura) seja envolvido nessa ánalise. A Secretária Maria 108 

Teresa, fez o uso da palavra dizendo que seria interessante que o IGAM alterasse a 109 

ordem para a aprovação dos empreendimentos, que seria melhor que a outorga viesse 110 

antes da aprovação da prefeitura, pois atualmente a aprovação da prefeitura vem antes 111 

da outorga, oque gera certa pressão aos membros do Comitê. A Secretária Maria Teresa 112 

sugeriu que refaçamos o ofício enviado em 2017, colocando os limites municipais (áreas 113 

de surgência das águas termais) definidos pelo CODEMA. A Sra Laene sugeriu, que após 114 

ser alinhado com o IGAM, a Prefeitura, quais serão os procedimentos a serem tomados, 115 

que sejam feitas reuniões com os empreendedores, para que as informações sejam 116 

repassadas aos mesmos. A Secretária Maria Teresa sugeriu que fossem feitos Ofícios aos 117 

CREA’s e as Secretarias de Planejamento dos 27 (vinte e sete) municípios pertencentes 118 

ao Comitê disponibilizando informações sobre as ações a serem tomadas com os 119 

empreendimentos que envolvam rebaixamento de lençol freático. O Sr. Wladimir (IMA) 120 

disse que a situação de Poços de Caldas é preocupante pois está sendo implantado 121 

diversos empreendimentos próximos as fontes termais. Mais devido a falta de verba dos 122 

municípios e do estado, seria interessante a criação de uma legislação municipal que 123 

exija que depois da sondagem, seja realizado um relatório diagnóstico sinalizando se 124 

haverá o rebaixamento do lençol freático e se poderá impactar as fontes termais 125 

existentes no município. O custo dessa análise deverá ser por conta do empreendedor. O 126 

Sr Carlos Alvisi (Prefeitura de Poços de Caldas) fez uso da palavra dizendo que esse 127 

relatório já existe, porém, o problema seria a somatória desses rebaixamentos. A Sra 128 

Ângela (CREA-MG) disse que embora exista esse relatório, o mesmo não possui termo 129 

de referência. Portanto um termo de referência mais refinado indicando os impactos 130 

diretos e indiretos, seria muito interessante, pois seria possível identificar as 131 



especificidades de cada empreendimento. A Secretária Maria Teresa colocou em votação 132 

os seguintes itens: O reencaminhamento do Ofício de 2017 ao IGAM e o envio dos 133 

Ofícios aos CREA’s e às Secretaria de Planejamento dos 27 (vinte e sete) municípios 134 

pertencentes à nossa Bacia Hidrográfica orientando sobre a observância da questão da 135 

outorga e do rebaixamento. Além do envio de Ofício à Prefeitura de Poços de Caldas, 136 
solicitando a pontuação dos empreendimentos dentro da área das fontes termais. Item 4: 137 

Respostas recebidas a respeito dos Ofícios enviados: Foram discutidas as respostas 138 

recebidas pelos órgãos: Ministério Público Federal - MPF, Ministério Púbico de Caldas, 139 

Departamento Nacional de Produção Mineral - DNPM, Câmara de São José do Rio Pardo 140 

e INB-Caldas. A Secretária Maria Teresa sugeriu que enviássemos um ofício de repudia a 141 

resposta enviada por eles, no qual os mesmos disseram que não teriam os mapas 142 
solicitados. Item 8. Encerramento: Nada mais havendo a tratar a 2º Reunião Ordinária 143 

do CBH Mogi/Pardo (GD6) foi encerrada as 13:00. 144 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 


